
对 財务 工 作 必須政 治 挂帅的

几 点 粗 浅 体 会

刘立 埠解放軍某部队

編者的話：政治工作是一切工作的生命綫，是我們全盘工作的基础。不論我們做稅

务工作、基本建設拨款工作、財务工作、会計工作，都应当政治挂帅，以政治带业务。
如果我們埋头业务，忽視政治，就会迷失方向，工作就做不好。

刘立埠同志是在部队做財务工作的，他以自己亲身的感受，說明做好財务工作，必

須首先政治挂帅。政治挂帅了，思想正确了，問題就处理得好。刘立埠同志講的都是一

些我們日常工作中常常碰到的事情，所以談起来很亲切，感到很能說明問題。
政治怎样与业务結合呢？在业务工作中 怎样实行政治挂帅呢？这是当前大家关心的

問題。我們希望广大財政、財务部門的同志都来总結这方面的經驗，談談自己的体会，
以便提高認識，交流經驗，使我們在工作中更好地实行政治挂帅。

政治是统帅，是灵魂，是一切工作的基

础。任何工作离开了它就要迷失方向，走到

斜路上去。財务工作也是这样，只有处处以

政治带业务，才能把任务完成好。下面谈谈

自己对財务工作必须政治挂帅的几点粗浅体

会。
处处要从政治入手抓业务

財务工作业务性强，整 天 和 数 字、算

盘、帐本打交道。过去我曾错误认为：干財

务工作就是记帐，发錢，掌握标准制度，只

要不错帐，不少錢，不发生违反标准制度的

现象，就算完成任务了。其实，不是这样简

单。財务工作政策性很强，而且 与 广 大 干

部、战士都有密切联系。如果不把政治思想

工作放到首要地位，以政治统率业务，就不

能圆滿地完成本职工作任务。1963年我们在

外野营时，当地银行要求我们大力支持他们

组织个人儲蓄。我认为这件事很简单，通知

各单位司务长就万事大吉了。结果虽然部队

驻扎较集中，离银行也不太远，可就是只有

几个人儲蓄，数量也很少。1964年我们在外

野营时，当地银行又要求我们积 极 参 加 儲

蓄。我想：去年我在这件事上，只管业务，

不问政治，结果行不通，这次决心先抓思想

后抓业务。于是我在送薪金津贴 下 连 的 时

候，专门向连长、指导员宣传 了 儲 蓄 的意

义、目的。因为部队驻地分散，而且离银行

较远，所以，我还向他们介绍了集中由一人

代办的办法，这样可避免請假人数多、影响

训练。除口头向单位进行宣传外，我又写了

幻灯片，利用放电影的机会，进一步向部队

宣传了儲蓄的好处。经过反复宣传，同志们

认识提高了，都踊跃参加了儲蓄。在两个半

月的野营期间，仅战士就儲蓄7200多元。这

件事情给我的感受很深，使我明白了，政治

带业务者胜、单纯抓业务者败的道理。
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坚持标准制度要撇开个人得失

坚持标准制度是財务工作的一个重要方

面。財务人员必须敢于同一切违反标准制度

的行为作斗爭。但要做到这一点，財务人员

本身有时也会有思想斗爭的。这就是大公无

私和个人得失的斗爭。1963年初，我们单位

调来了一位首长。按照标准规定，他的行李

费超过 7 元多錢，当时我就想：核减吧？又

怕首长对自己印象不好，将来会不会给 “小

鞋”穿？报销了吧？这是标准规定，我不能

明知故犯啊！ 我带着这个问題，重溫了毛主

席著作《我们的经济政策》，特 別 当 我 读

到：“节省每一个铜板为着战爭 和 革 命 事

业，为着我们的经济建设，是我们的会计制

度的原则”时，我认识到坚持标准制度是个

原则问題，不能从个人得失出发 来 处 理 问

題。最后，还是核减了超支部分，幷向首长

说明了标准规定。这位首长说： “减的对，

按标准制度办事嘛。”还有一次，有位股长

探家报销路费时，由于我个人工作粗心，把

城市交通费也给报销了，共计一元八角錢。
事后发现报的不对，再找他退回这一元八角

錢吧？认为都是一个部门的股长，怕人家说

自己业务水平不高，同时脸面上也不好看。
推迟了十多天，自己考虑到不对头，既然已

经发现错报了，就应该纠正，报错了是工作

上粗枝大叶，我应该检讨，如果发现错报，

又不予改正，这不是错上加错吗？于是，个

人打开了情面，还是要他退回了多报的一元

八角錢。
管錢的人也得先做思想工作

錢是死的，人是活的，錢是 通 过 人 去

管、去用的。要管得好，用得好，决定的因

素，仍然是人的正确思想，因此，管錢的人

也要先做思想工作。
1962年给退伍战士发放退伍优待金和路

费时，发现有的同志提出一些不 合 理 的 要

求，也有的不能正确使用退伍优待金，如先

到附近有风景区的城市玩玩再回家，等等。
我想，所以出现这种现象，根本问題还是人

的思想问題。因此从那以后，每 逢 战 士 退

伍，我总是先给他们讲共产主义的享受覌、

革命老前辈艰苦奋斗的事例，以及厉行勤俭

节约的问題。这样做，不仅使退伍优待金和

路费的发放工作进行得很顺利，而且使退伍

战士提高了对退伍优待金的认识。如退伍战

士汪广德同志在領錢时说：“我当兵七年，
做工作不多，拿了几百元錢，回家以 后，一

定把錢用到正当地方，好好参加生产。”

1963年有一位司务长由于公私不分，造

成了短款。虽然自己赔上了，但情绪不高。
有一次我到他们连结帐，他说：“我现在当

干部，还不如当兵的时候痛快。”我一听话

里有话，就把结帐的事暂时放下，两个人谈

起心来，原来他自短公款以后，心里老是认

为： “这回領导上不会信任自己了，群众也

看不起咱了。”所以，不想干司 务 长 工 作

了。针对他这种思想我说： “做经济工作固

然要时刻小心谨慎，公私一定要分清。但一

旦有了缺点、错误，首先是应该认识它，克

服它，不应该有別的想法。只要我们能坚决

改正，領导上会信任我们的。”我还建议他

好好学习《为人民服务》和《纪念白求恩》

两篇文章。自那以后，我利用下连结帐送錢

的机会，经常和他谈心，时间久了，就交上

了知心朋友，他有些什么想法也能 向 我 说

了，工作联系也更及时了。他請假回家时，

总先向我说一声，幷要我提出工 作 安 排 意

见。思想通了，工作就有劲头了，1964年他

所在的连队，不但沒有错帐短款，而且在帐

目记载、经济民主、连队財务管理等方面都

成为较好的单位。
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